

# LA PAZ, LA SEGURIDAD Y LA DEFENSA UNA RESPONSABILIDAD CIUDADANA

María Angustias Caracuel Raya

es presidenta de la Asociación de Diplomados Españoles en Seguridad y Defensa

**D**ecía Antonio Maura, ante los desafíos de comienzos del Siglo XX, que había que conseguir la resurrección de la soberanía ciudadana, mejorando y extendiendo las prácticas de la participación de todos los ciudadanos en la vida pública.

Un siglo más tarde, estas palabras siguen plenamente vigentes. Efectivamente, en este último siglo nuestro país ha pasado por importantes transformaciones políticas y sociales, que condujeron al establecimiento de un régimen democrático y de libertades que garantiza la Constitución Española de 1978. Gracias a nuestra Carta Magna, los ciudadanos hemos ganado en la titularidad de derechos políticos, civiles, sociales y religiosos, pero no cabe duda que hoy, más que nunca, debemos ser también responsables en el ejercicio de nuestros deberes.

Según el artículo 30 de la Constitución, el primero de los derechos y deberes de los ciudadanos es defender a España. Su historia, sus tradiciones, sus lenguas y culturas, y su compromiso con la comunidad internacional, como actor solidario en defensa de la paz y la seguridad internacionales, constituyen los principales referentes del marco de convivencia que, juntos, nos hemos dado y debemos preservar.

**B**ien es cierto que, recientemente, han surgido nuevos movimientos sociales que reclaman, por un lado, la evolución de una democracia representativa a una democracia más participativa y, por otro, la necesidad de lograr una mayor conectividad entre ciudadanos en la defensa de intereses comunes, lo que se ve favorecido enormemente por las redes sociales y las nuevas tecnologías de la comunicación.

En esta dinámica, el asociacionismo ha recuperado también un renovado protagonismo a la hora de anteponer el interés de la comunidad frente al particular en la consecución de determinados objetivos en beneficio de nuestra sociedad. Así, la Asociación de Diplomados Españoles en Seguridad y Defensa (ADESyD) -unida bajo el lema *Si vis pacem et securitatem, defende*- quiere servir de foro de encuentro de la sociedad civil y fomentar la participación social, con el fin de crear una mayor cultura de paz y conciencia de seguridad y defensa dentro y fuera de nuestras fronteras. En este empeño, resulta fundamental establecer alianzas con otros organismos públicos y privados, como el Grupo ATENEA, que comparten esta misma finalidad y se muestran decididos a acompañar este esfuerzo.

**Y** es que, como señaló José Ortega y Gasset, la verdad, que antes tenía un carácter absoluto, es decir, utópico y ucrónico, es ahora la suma de todas esas perspectivas individuales. Por tanto, es fruto del enriquecimiento cultural, profesional y ético de los ciudadanos por el bien de la comunidad en el ejercicio responsable de sus derechos y deberes. De esta manera, avanzaremos hacia una sociedad más participativa, más asociativa, más solidaria y, en definitiva, más democrática. ■



FOTO: FOTOLIA